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Черноморский санаторий и рыбалка ! 

 

 

 

Семейный отдых в Крыму с увлекательной морской 

рыбалкой – это реальность! Ранее я никогда не мог 

себе представить, что рыбалку можно совместить с 

отдыхом в санатории, а оказалось, что морская 

рыбалка на Чёрном море и пляжный отдых 

совместимы.  

Секрет увлекательности кроется в характере 

черноморской рыбалки. Основное отличие – это 

скорость, стремительность и краткосрочность 

рыбалки! Вспомнил сразу цитату из популярной 

современной комедии про то, как надо называть 

морские крейсеры: «Быстрый» или «Решительный». 

Вот именно этими  двумя словами можно выразить 

главные качества морских рыболовов. 

Почему ранее я не открыл для себя такой 

комбинированный отдых? Может потому, что на 

рыбалку долго собираешься и планируешь чуть ли 

ни по часам программу рыболовного тура, а 

оказавшись на пляжном отдыхе, о рыбалке не 

думаешь всерьёз. 

Я решил немного подготовиться и в поездку взять 4-

х коленный туристический спиннинг 2100 мм и 

минимальный комплект снастей. Транспорт мы не 

выбираем – только поездом, и, поэтому этот довесок 

к багажу оказался не заметен. 

В программу подготовки входил и поиск отчётов и 

информации из сети Интернет о рыбалке в районе 

Гурзуфа, так как путёвка была в санаторий Ай-

Даниль. На карте Крыма можно посмотреть 

местоположение моей «рыболовной стоянки».  

Форумы рыболовов Крыма не изобилуют 

информацией о рыбных местах и советами для 

туристов-рыболовов. Я бы сказал, что они 

враждебно настроены на посетителей, которые ищут 

информацию. 

Тем не менее, на форуме Гурзуфа заочно 

познакомился с  Боцманом (Сергей), который 

однозначно сориентировал меня в сторону морской 

рыбалки, и дал несколько полезных советов, 

главный из которых – не брать лишнего. Платных 

зарыбленных водоёмов в Крыму практически нет. 

После двух дней пляжного отдыха мы созвонились. 

Договорились, что моим инструктором будет Олег 

Владимирович (на фото ниже). 

 

В 5-30 у причала я ждал своего капитана. Резиновая 

моторная лодка с жёстким дном управлялась по виду 

истинным «морским волком». Всё в его внешности 

выдавало моряка-рыболова. В лодке был ещё один 

такой же турист, но менее подготовленный, однако, 

в отличие от меня, пакет для рыбы он взял.   

 

Далеко идти не пришлось. Несколько минут хода на 

моторе в сторону Ялты и мы на точке. Очень 

понравился рассвет и вид на берег. На фотографиях 

можно понять, что первые рыбалки были недалеко 

от санатория. Именно здесь и можно найти рыбу. 

Олег выдал мне правильную снасть – это «самодур». 

Не буду вдаваться в технологию её изготовления. 

Скажу, что Олег научил меня вязать правильные 

узлы, и рассказал собственную технологию 

подготовки крючков для этой оснастки. А тут это 

делают по-разному. 
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Первые забросы и мелкая ставрида поднимается на 

борт и по одной и по две и по три штуки на одной 

оснастке.  

 

Потом пошла и пеламида грамм по 200-300. Вот 

когда 4 штуки по 300  грамм с глубины 20 метров 

тянешь, то, кажется, что на крючке приличная рыба 

– даже мощные спиннинги гнутся.  

 

А спиннинг у Олега был 3-х метровый с тестом до 80 

грамм, которым он вытащил тонну рыбы. И это вам 

не 100 крупных 10-килограммовых рыбин вытащить, 

а почти ежедневно вылавливать рыбу от 100 до 1000 

грамм. Попадались ему конечно и более крупные 

экземпляры, но на другой второй спиннинг, более 

мощный, для ловли на дорожку. Я не стал 

спрашивать про второй спиннинг, потому, что начал 

считать свои рыбные килограммы в расчёте на 

спиннинг. 

Так вот, после того как пошла на борт пеламида я 

решил попробовать поставить блесну, 

предварительно спросив о перспективности такой 

оснастки на сегодня. Олег ответил популярной в 

этих местах шуткой: «Поставь блесну подороже - 

наши водолазы будут рады находке». Я поставил 7 

граммовый кастмастер – безрезультатно.  

 

У соседа по лодке удача – вываживание 4-х пеламид. 

Это был  рекорд. Это была удача, которую и ждут 

рыбаки от такой рыбалки. 

 

Пришлось поменять блесну на самодур – мощная 

поклёвка с полводы и заработал фрикцион. Мой 

туристический спиннинг не справлялся и, не успевая 

намотать леску на катушку, я пытался выудить 

нескольких пеламид к борту. Так и не узнал, сколько 

их там было на самом деле. Я полагаю, что было их 

не менее трёх. 

Пришлось затянуть фрикционный тормоз ещё 

покрепче. Я рекомендую всё таки брать с собой как 

минимум 3-х метровые спиннинги для заброса, но с 

тестом не более 40-60 грамм. Вываживание на таких 

спиннингах будет увлекательнее, чем на мощных 

«троллинговых» удилищах с тестом более 60 грамм. 

А вот катушку надо брать большую. Если нет 

таковой, то можно прикупить самую дешёвую, с 

задним фрикционным тормозом. По возвращению её 

можно поставить на поплавочную снасть, например.  

После такой борьбы я понял, что морская рыбалка на 

пеламиду – это вам не мелочь «по карманам 

тырить». Это требующее навыка и умения 

вываживание. Три или четыре рыбины быстрыми 

рывками в разные стороны могут легко сойти с 

крючка. Уже под бортом видно три спины, а на борт 

поднимается только одна. Тут всё происходит 

стремительно. 
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Если кому и доведётся побывать на такой рыбалке, 

то посчитайте количество сходов у себя и у местных 

рыболовов.  

 

Не могу умолчать и про наш диалог о таком понятии 

глубины как в полводы. В полводы в нашем 

обычном понимании, когда мы ловим, как правило, 

на глубинах 2-7 метров – это середина и 

определяется она более, менее точно. Что такое в 

полводы, когда под тобой 30-40 метров? Тут и 10 

метров и 20 метров – всё в полводы. Найти стаю 

пеламид очень сложно, а уж потом вычислить 

нужную глубину тоже не просто. Но этому тут 

быстро научишься. Учиться надо быстро, потому как 

пеламида самая скоростная рыба Чёрного моря. 

Быстрее только дельфин, но он не рыба. 

 

В итоге, за это утро, а это всего 2 с половиной часа 

рыбалки у меня 4 пеламиды, немного мелкой 

ставриды и видеоролики. Обычно утренняя рыбалка 

– это 2 часа и три часа – это максимум, после чего 

утренний клёв почти прекращается.  

Олег посоветовал засолить улов на память. Я 

посчитал, что стоит попробовать. Потом я угостил 

друзей этим скромным уловом. Договорился с 

Олегом повторить урок через день. 

Очередной ранний подъем и в 5-30 я на пирсе. Олег, 

уже с другим туристом из Гурзуфа причаливает, и 

забирает меня.  

Скорость, стремительность – вот девиз Олега. 

Встаём на первую точку. Первая рыба на борт в 

течение всех наших совместных рыбалок всегда 

поднималась Олегом. Это не правило – это просто 

факт. 

Если в прошлый раз пеламиду находили и у дна и в 

полводы, то сегодня рыбу поднимали со дна. 

Забросы и вываживание. Забросы и вываживание. На 

разговоры времени не оставалось. Затем опять поиск 

новых мест, забросы и вываживание. Попадался и 

мелкий луфарь, и даже рыба-дракон с ядовитым 

плавником на спине. Олег показал нам, как надо 

снимать его с крючка, добавив, что по вкусу это 

треска-треской. 

 

Я всё таки успевал снимать видеоролики и делал 

фотографии, но видя как увлечены рыбалкой соседи 

понял, что фотографий моих трофеев  будет в отчёте 

не много.  

Якорь обычно не используют, потому, что тут 

настоящие рыболовы рыбу ищут и времени на 

стоянку с якорем у них нет. 

В этот день забросы были результативные. Два или 

три раза мой спиннинг гнулся не по-детски. При 

вываживании были видны иногда и четыре спины, 

но на борт поднимались по одной или две рыбы на 

самодур. Сегодня пеламида была некрупная. 

Попадалась и мелкая ставрида и луфарь. Меняя 

места ловли, мы всегда находили новую стаю, и 

забрасывали спиннинги в то место, куда указывал 

Олег.  
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Как я понял, на результативность влияет и характер 

проводки. Это может быть и равномерная намотка 

лески с небольшими паузами и рывковая с паузами и 

подмоткой лески. Причём рывки могли быть как 

короткие на полметра так и длинные – на 

максимально возможную спиннингом длину. Вот 

для этого 3-х метровый спиннинг незаменим. 

Длинный спиннинг нужен ещё и для дальнего 

заброса, потому, как на самодур с короткого 

спиннинга забросить очень сложно, но у меня иногда 

получалось. Возвращались через два с половиной 

часа домой довольные. Рыбу отдал Олегу. 

Потом была гроза и несколько дней перерыва. В 

следующий раз договорился на встречу у пирса в 6-

00. Был ветер и сильная волна. Несмотря на это Олег 

вышел в море потому как обещал кому-то привезти 

свежей рыбы. По всем правилам рыбалки – когда 

целенаправленно хочешь поймать, то клёва нет. Вот 

и сегодня поиски рыбы были долгими, стоянки 

короткими. Нас постоянно сносило волнами и мы 

дошли до Никиты. Там со дна мелкий луфарь клевал, 

но из-за отсутствия якоря у Олега мы не смогли 

удерживаться на точках ловли и нас сносило.  

До этого был эпизод поимки чайки на самодур. В 

соседней лодке Сергей, местный рыболов, подцепил 

чайку на крючок при забросе. Такое здесь бывает.  

 

Олегу удалось немного рыбы поднять на борт – у 

меня всего две рыбёшки, но я остался очень 

довольный потому как по такой волне ни разу не 

ловил ещё. Договорились через день пойти на 

другую рыбалку – попробовать ловлю на живую 

наживку. 

После трёх рыбалок я начал анализировать свою 

подготовленность к черноморской рыбалке. Вот то, 

что я бы хотел отметить. 

Первое. Надо изучить места рыбалки, объекты 

рыбалки и приготовить правильные снасти в дорогу. 

Можно конечно положиться и на аренду у 

инструктора, но какая рыбалка без приготовлений? 

Второе. Надо найти хорошего проводника и 

инструктора по черноморской рыбалке. Да и без 

лодки в море делать нечего. Ловля с берега в 

курортный сезон не практикуется. Полагаться на 

свои силы и навыки не стоит. Мне с инструктором 

повезло с первого раза. 

Третье. Надо продумать график рыбалок и не 

ограничиваться одной двумя выходами в море. 

Четвёртое. Надо смотреть, и учиться у инструктора 

способам ловли и подбором снасти. 

Утром в 6-00 ждал у пирса. Куда сегодня идём? 

Спросил я. «Сегодня у нас экскурсия» - ответил 

Олег. Я был не против. Пошли в сторону Гурзуфа.  

 

Утренний штиль и утреннее солнце поднимали 

настроение. Олег рассказывал о 

достопримечательностях Гурзуфа и Артека, который 

стоит на месте имения Потёмкиных (Татьяны 

Борисовны Потёмкиной, урождённой княжны 

Голицыной), где сохранились дореволюционные 

постройки. Интересно, а сколько простоят ново-

построенные прибрежные гостиницы? 

 

Прошли мимо стоявших под старой генуэзской 

крепостью рыбаков. Олег показал катер Боцмана (на 

фото ниже). Его туристы ловили со дна мелочь: 

луфаря, ставриду и пр.  



5 

 

Нас это не заинтересовало. Потом мы прошли к 

мысу Ф. Шаляпина. 

Заглянули и в грот, из которого есть подводный ход 

в море на другую сторону скалы. 

 

Я предложил со дна половить на живую наживку: 

нарезку из ранее пойманной ставриды, которую я 

взял из холодильника. Поймал ерша колючего и 

немного местной пикши. 

Надо в море идти и посмотреть кого-нибудь 

покрупнее, тем более, что вчера вечером Олег 

вытаскивал полкилограммовую пеламиду. 

 

Вышли в море. Море кипело от рыбы. Стаи средних 

размеров пеламиды показывали представление: в 10-

30 метрах от лодки море вдруг оживало, и руки так и 

тянулись к спиннингу. В 100 метрах от лодки 

показывали плавники дельфины. Я насчитал 3 пары 

этим утром. Они кружили по морю, гоняя рыбу, 

наверное. 

 

Сделали несколько забросов. Нетрудно догадаться, 

что Олег первым вытащил пеламиду грамм на 350. 

Потом и у меня поклёвка, только моим спиннингом 

интереснее было поднимать рыбу на борт. 

 

Потом решили покружить и ловить на дорожку. 

Прошли круг и не очень результативно. Наверное 

наша снасть не позволяла заглубить крючки 

самодура на нужные 3-4 метра. 

На втором круге пошли поклёвки, причём у меня 

сразу после остановки, вызванной поклёвкой у 



6 

Олега, то есть после того как мой самодур, на более 

лёгком грузиле, опускался на нужные 3-4 метра. 

Мой спиннинг на пределе справлялся с таким 

способом ловли, но вываживание на борт пеламиды 

было увлекательное. 

Олег поделился планами подготовки новых 

самодуров. Рыба пошла крупнее и нужно уже 

готовить новые крючки-мушки, более крупные. 

Олегу надо было уже возвращаться на причал к 9-00 

и, поскольку меня надо было ещё доставить в 

санаторий, наша рыбалка закончилась так же 

быстро, как и началась.  

У причала санатория сделал ещё одну фотографию 

на память. 

 

На завтра решили ловить на воблеры, но их, почему 

то у Олега не было, и он попросил меня после обеда 

купить их в Ялте. 

На фото ниже – мелкая пикша, пойманная на нарезку 

из ставриды. Олег сказал, что очень вкусная, но 

только портится быстро. После рыбалки – сразу на 

кухню её надо! 

 

Покупка воблеров в Ялте оказалась интересной 

историей. В Ялту после обеда собиралась моя жена 

Екатерина. В дополнение к инструктажу о воблерах 

я подготовил справочное пособие в картинках, чтоб 

можно было показать продавцу в рыболовном 

магазине. А сама покупка сопровождалась 

телефонными консультациями в реальном времени. 

Самое интересное, что воблеры, по словам продавца, 

у него в очень часто покупают женщины по таким 

же рисункам, которые приготовил и я. В моём случае 

всё прошло спокойно – альтернативных 

предложений не было, потому, как два соседних 

рыболовных киоска на вещевом рынке уже 

закрылись. Рыбалка и женщины как правило далеки 

друг от друга, и поэтому, поиск рыболовного киоска 

был на последнем месте. Купили два последних 

воблера. Я потом посмотрел на это чудо китайского 

творчества. Почему не делают эти рыбки у нас и на 

Украине? Наверное, очень сложная технология 

производства, что нашим нано-технологичным 

экономикам не потянуть. А ещё Сколково строить 

собрались наши нано-экономисты. Вагоны не 

скрипучие и не трясучие никак не могут сделать, а 

тут за нано-технологии берутся. Вспомнил пародию 

на  Сколково-Осколково и эпизод из романа И. 

Ильфа и Е. Петрова: «Плашек на 7\8 нет, а трамвай 

собрались строить». Ладно, завтра проверим. 

 

Я вечером предупредил Олега о покупке двух чудо 

рыб, и попросил взять для меня более мощный 

спиннинг для проводки на дорожку с воблерами. 

Мой, туристический, не справился бы однозначно. 

Последняя рыбалка. В 6-00 я на пирсе. Быстрая 

посадка в лодку и мы встаём на курс. Курс держим в 

сторону Гурзуфа. Олег смотрит на эти трех-

составные воблеры. Такие тут он не пробовал. 

Ставим снасть «самодур на дорожку» - это тот же 

самодур, но вместо груза воблер. По ходу рыбалки 

тут меняют воблеры с разным заглублением. Бывает, 

что нужно ставить заглубление на 5 метров, а бывает 

что достаточно и 1 метра. 

 

По ходу лодки нас сопровождали дельфины. Я 

насчитал 4 пары с 2 малышами и одиночку, который 

подошёл к лодке на расстоянии 15 метров! 
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Вода закипала от рыбы. На видеороликах это очень 

хорошо видно. Олег не удержался и предложил 

закинуть снасти в воду не доходя до того места, где 

он планировал начать рыбалку. 

Китайская пластмассовая чудо-рыба отказывалась 

работать на нужной нам скорости. Она всплывала 

после 20-30 метров проводки, и к тому же крючки 

цеплялись за карабин. Пришлось крючки вообще с 

этого воблера снять. И всё равно он не заглублялся, 

как должен, и правым боком поднимался к 

поверхности. 

Несмотря на все недостатки, у меня пошли поклёвки, 

да какие! Сначала у Олега, а потом сразу же у меня 

после остановки лодки на медленной скорости. У 

меня два рекорда – на одном самодуре по 4 

пеламиды, но у Олега один раз был с 5 рыбами на 

самодуре, у него клевали и на воблер.  

 

Поклёвку я определял по работе фрикционного 

тормоза катушки. Вываживание  отличалось от 

привычного мне тем, что крутить катушку надо с 

максимальной скоростью, иначе пеламида сойдёт с 

крючка Такое часто встречалось в конце рыбалки, 

когда рука бойцов крутить устала. 

 

Рыба сопротивлялась так сильно, что перед 

поднятием на борт я катушку крутил уже из 

последних сил. Каждый раз после поклёвки я 

выкрикивал «комплименты» этой катушке, которая 

не справлялась наматывать леску с нужной 

скоростью. А скорость тут должна быть 

сумасшедшая! Тут не 3000 катушка нужна, а 5000, а 

лучше вообще из ведра сделать шпулю, кричал я 

Олегу. 

 

На фотосессии времени просто не оставалось. Я 

успел заснять только Олега с его рекордом – 5 рыбин 

на самодуре. На фото уместились только 4 рыбины, 

но поверьте: 5 рыбин я зафиксировал. Такое надо 

оставить для семейного архива! 

 

Вот в таком темпе мы, натыкаясь на стаю, 

одновременно вытаскивали рыбу на борт. Потом 

Олег заменил мне воблер и у меня шли поклёвки не 

только на крючки, но и на воблер. С воблера сходов 

не было и при поклёвке на воблер и крючки 

самодура, одна рыбина на борт гарантировалась. 
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К концу рыбалки вытаскивали по одной или две за 

проводку. Клёв прекращался. Пеламида шла 

порционная: либо 250 грамм, либо 350 грамм. Но, 

тем не менее, интерес не уменьшался и вместо 

обычных 2 часов мы ходили кругами по бухте 3 

часа. 

 

Перед возвращением Олег сделал паузу и  прокатил 

меня на прощание к мишке Аю-Дагу. Так эту гору 

называет моя дочка Алла.  

Возвращались, обсуждая все четыре наших рыбалки. 

И если бы не семейные обстоятельства, по которым 

я пропустил 2 запланированные рыбалки, то картина 

о черноморских рыболовных приключениях была бы 

полной: тут и выезд на дикие берега, где можно 

пробовать ловлю с берега или с лодки, и вечерняя 

рыбалка, и много ещё чего. Олег мог бы мне многое 

ещё рассказать о рыбалке на Чёрном море. Мы 

попрощались, и я передал привет Боцману, 

благодаря которому мы и познакомились. В 

следующий раз я возьму нужные воблеры и 

правильные снасти. 

 

Если ехать на курорты Чёрного моря с планами 

порыбачить, то предпочтение, наверное, стоит 

отдавать остановкам на частном секторе, где вам 

смогут помочь в приготовлении улова, который 

здесь настолько разнообразный, что не пожалеете. И 

отдохнёте, и рыбы наловите, и местные рецепты 

приготовления узнаете. 

 

В любом случае, главное найти тут своего капитана. 

Я своего нашёл. Я обязательно ещё приеду в Гурзуф. 

Если кто захочет повторить мои водные маршруты, 

то приходите на причал Гурзуфа и спросите Олега. 

Он покажет много интересного, и рыбалки с ним 

будут не менее увлекательные. 

 

До свиданья, мишка Аю-Даг.  

Увидимся! 
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